



«Schaffhausen hört zu»

#### Unterstützt durch

- Regierungsrat des Kantons Schaffhausen
- Stadtrat der Stadt Schaffhausen
- Carl Oechslin Stiftung
- Kaufmännischer Verband Schaffhausen
- Vereinigung Schaffhauser Platzbanken

#### Mitwirkende Organisationen

Apothekerverein des Kantons Schaffhausen • BPW Business & Professional Women, Club Schaffhausen • Energiefachleute Schaffhausen • Evang.-ref. Kirche des Kantons Schaffhausen • Förderverein Höhere Fachschule für Wirtschaft Schaffhausen • Hauseigentümergeverband Schaffhausen • Historischer Verein des Kantons Schaffhausen • Industrie- und Wirtschaftsvereinigung Schaffhausen • Juristenverein Schaffhausen • Kantonaler Gewerbeverband Schaffhausen • Kantonale Offiziersgesellschaft • Kantonsschulverein Schaffhausen • Kaufmännischer Verband Schaffhausen • Kunstverein Schaffhausen • Museumsverein Schaffhausen • Musik-Collegium Schaffhausen • Naturforschende Gesellschaft Schaffhausen • Neue Helvetische Gesellschaft • Odd Fellows Schaffhausen • Schaffhauser Presseverein • SIA Schweiz. Ingenieur- und Architektenverein • SRG Zürich-Schaffhausen • Swiss Engineering Winterthur Schaffhausen • Verband Schaffhauser Regionalbanken • Vereinigung Schaffhauser Platzbanken • Vereinigung der Angestelltenverbände des Kantons Schaffhausen • Zukunft Mobilität Schaffhausen ZUMOS (ACS, Pro Velo, TCS, VCS)

#### Arbeitsgruppe

Martin Burkhardt • Katharina Epprecht • Peter Hartmeier • Christian Ritzmann • Petra Roost • Sandro Stoll • Jürg Weber • Matthias Wipf

#### Sekretariat

Kaufmännischer Verband Schaffhausen  
Baumgartenstrasse 5 • 8201 Schaffhausen  
Tel. 052 630 78 78 • info@kfmv-schaffhausen.ch

#### Die Vortragsgemeinschaft im Internet

Informationen zu den aktuellen Referaten sowie eine Übersicht sämtlicher Vortragszyklen und Referenten seit 1970 finden Sie auf unserer Website [www.vortragsgemeinschaft.ch](http://www.vortragsgemeinschaft.ch)

## Gesamtprogramm



Vortragszyklus  
2017/2018



# Einladung

## Zeitreisen

Der Rütli-Schwur, die Schlacht von Marignano vor 500 Jahren, oder der Bau des Gotthardtunnels: Wir blicken gerne in Sonderausstellungen, neuen Bühnenstücken oder Publikationen auf die grossen Ereignisse unserer Geschichte zurück, auf das, was die Schweiz ausmachen soll. Was führt zu diesem Revival der Vergangenheit in einer Zeit, in der wir weltweit vernetzt, ständig online und vor allem fokussiert auf den Augenblick sind?

Die Schaffhauser Vortragsgemeinschaft blickt im kommenden Referatszyklus auf der Suche nach Antworten in die Geschichte, in unsere musikalische Vergangenheit, aber auch mit einem Blick auf den Alltag auf der anderen Seite der Erde – ergänzt mit einem humorvollen Blick. Im Namen der Vortragsgemeinschaft lade ich Sie herzlich ein, vier spannende und besondere Referate in unserem Referatszyklus 2017/2018 zu geniessen.

Im ersten Referat spricht **Dr. Andreas Spillmann**, Direktor des Schweizerischen Landesmuseums, am 26. Oktober 2017 zur «Bedeutung von Geschichte in der modernen Gesellschaft», zur Spannung zwischen vergessen und schützen wollen, von Tradition und Moderne wie auch der Bedeutung von Museen und Bibliotheken in der heutigen Zeit. Das Referat will am Beispiel der Schweizer Geschichte diesen Unstimmigkeiten begegnen.

**Karen Naundorf** reist aus Argentinien an, um der Vortragsgemeinschaft einen persönlichen Einblick in ihre Erfahrungen und Erlebnisse in Südamerika zu geben. Sie berichtet über die spannenden Geschichten, welche dieser ungleiche Kontinent mit sich bringt. Die SRF-Südamerika-Korrespondentin Karen Naundorf gibt am 14. Dezember 2017 Einblicke in die «neue Welt» auf dem fernen Kontinent.

Er ist Komiker, Autor und Produzent und vor allem ein Kenner des Schweizer Humors, der sich dessen Feinheiten zu bedienen weiss: **Viktor Giacobbo**. In Schaffhausen spricht Viktor Giacobbo am 1. März 2018 – mit einem Augenzwinkern.

Der Unternehmer **Dr. Konrad Hummler** ist auf den Gipfeln der Wirtschaft wie auch der Alpen zu Hause und lebt seine Leidenschaft für Musik auf besondere Weise: Als Gründer der J.S. Bach-Stiftung hilft er mit, das gesamte Vokalwerk des grossen Komponisten zur Aufführung zu bringen. In seinem Referat am 8. März 2018 beantwortet er die Frage, warum Bach auch heute gehört werden soll.

Im Namen der Schaffhauser Vortragsgemeinschaft lade ich Sie herzlich ein, mit unseren Referenten auf die Suche zu gehen. An vier spannenden Abenden, mit vier ganz eigenen Sichtweisen. Ich bin sicher, es wird sich lohnen!

Petra Roost  
Präsidentin der Arbeitsgruppe

**Eintritt:** Erwachsene Fr. 10.– (Abendkasse)  
Studenten, Berufslernende, Schüler und Stellenlose: freier Eintritt)



Donnerstag, 26. Oktober 2017,  
**Dr. Andreas Spillmann,**  
**Direktor Schweizerisches Landesmuseum**  
«Die Bedeutung von Geschichte in der modernen Gesellschaft»  
Patronat: Museumsverein Schaffhausen



Donnerstag, 14. Dezember 2017  
**Karen Naundorf,**  
**SRF-Südamerika-Korrespondentin**  
«Südamerika – der ungleiche Kontinent. Erfahrungen und Erlebnisse der SRF-Korrespondentin in der «Neuen Welt».»  
Patronat: SRG Zürich-Schaffhausen



Donnerstag, 1. März 2018  
**Viktor Giacobbo,**  
**Autor, Kabarettist, Moderator,**  
**Produzent und Schauspieler**  
Referatstitel noch offen  
Patronat: Odd Fellows Schaffhausen



Donnerstag, 8. März 2018  
**Dr. Konrad Hummler,**  
**Unternehmer, Publizist,**  
**Gründer J.S. Bach-Stiftung**  
«Warum heute Bach hören?»  
Patronat: Internationale Bachgesellschaft Schaffhausen

Die Vorträge finden jeweils in der Rathauslaube statt  
(Änderungen vorbehalten)